

INIE presentó su Plan Estratégico 2009-2015

5 JUL 2010 Ciencia y Tecnología



La Dra. Teresita Cordero, el Mag. Carlos Villalobos y el Mag. Ferdinando Goñi durante la presentación del Plan Estratégico del INIE (foto Jorge Carvajal).

El Instituto de Investigación en Educación (INIE) de la [Facultad de Educación](#) presentó el Plan Estratégico para el período 2009-2015, en el marco de su 30.º aniversario y los setenta años de creación de la Universidad de Costa Rica.

El acto se llevó a cabo en el Auditorio de la Facultad de Educación, con la participación del Vicerrector de Vida Estudiantil, Mag. Carlos Villalobos; la decana de Educación, Dra. Lupita Chaves; la directora del INIE, Dra. Teresita Cordero, y otras autoridades universitarias.

Como parte de esta actividad se realizó un conversatorio sobre los treinta años del [INIE](#), con la participación del ex director, Dr. Juan Manuel Esquivel, y las ex directoras, Dras. Natalia Campos y Ana Lupita Chaves.

El Plan Estratégico fue presentado por su facilitador, Mag. Ferdinando Goñi Ortiz, quien explicó el proceso constructivo, el cual se llevó a cabo en el mes de marzo del 2009, con cuatro sesiones de 8 horas cada una, y la participación de funcionarios y funcionarias de la UCR y de otras instituciones.

Según dijo el Mag. Goñi, entre los retos que el siglo XXI lanza a las universidades figuran el cuestionamiento de su papel protagónico originario, su capacidad de interrelacionarse efectivamente con las empresas, y de propiciar las sinergias necesarias para construir un proyecto compartido de alcance institucional y societal.

En este sentido apuntó que el INIE propuso este plan estratégico, con el fin de orientar y conducir sus acciones hacia el cambio y la innovación. Para ello partió de supuestos como la participación de los diversos actores que se relacionan con él, el trabajo colectivo, la contextualización de su proceso planificador dentro de las políticas nacionales y universitarias, y el acompañamiento para vincular la posición académica con la investigación.



El Informe Final del Plan Estratégico de INIE fue distribuido a las personas que asistieron a su presentación (foto Jorge Carvajal).

“Con este plan el INIE ha dado un salto cualitativo en la autovaloración y el autoconocimiento, con el fin de visualizar un futuro mejor y tender decididamente a él”, apuntó Goñi.

Por su parte, la Dra. Teresita Cordero reconoció el trabajo efectuado por todas las personas e instituciones que han colaborado con este Instituto, el cual nació con el nombre de Instituto de Investigaciones para el Mejoramiento de la Educación Costarricense (IIMEC) y se transformó en INIE.

También se refirió a los programas con que cuenta este Instituto, entre ellos, los procesos de enseñanza aprendizaje en los diferentes niveles del sistema educativo, las tecnologías

de la información y la comunicación, educación y contextos socio-culturales, y el observatorio de la educación nacional y regional.

Además mencionó la trayectoria que han tenido los proyectos de acción social del INIE, los cuales sumaron un total de 26 el año pasado y 62 proyectos de investigación, además de las publicaciones científicas y académicas.

Asimismo el Mag. Carlos Villalobos expresó que, desde el punto de vista político, invertir en educación puede ser un despilfarro. Pero si se piensa en países desarrollados, lo son porque han invertido en educación y tienen asegurado un futuro de posibilidades; por lo cual la educación tiene que verse como motor de desarrollo nacional.

En este sentido, señaló que el INIE representa uno de los actores claves para planificar e incidir en la educación, lo que significa la posibilidad de invertir en inteligencia. “En el fondo lo que debe prevalecer es un proceso para mejorar”, apuntó el magister Villalobos.



El Mag. Carlos Villalobos coordinó el conversatorio sobre los 30 años del INIE, el cual contó con la participación de la Dra. Natalia Campos, el Dr. Juan Manuel Esquivel y la Dra. Lupita Chaves (foto Jorge Carvajal).

Equipo humano comprometido

El compromiso, entrega y trabajo tesonero realizado por el personal del Instituto en sus treinta años de existencia, fueron los aspectos más destacados por sus ex directores, el Dr. Juan Manuel Esquivel y las Dras. Natalia Campos y Ana Lupita Chaves.

Al respecto el Dr. Juan Manuel Esquivel, quien ocupó la dirección de 1980 a 1989, apuntó que, pese a las limitaciones económicas que caracterizaron los primeros años del Instituto, tuvo un gran crecimiento gracias al esfuerzo de quienes laboraron en él.

En este sentido, reconoció el trabajo de asesoría realizado por el Dr. Jesús Ugalde y las Dras. Alicia Gurdíán y Marta Picado, y al personal del Ministerio de Educación destacado en

el IIMEC, entre ellas las Dras. Natalia Campos, Teresita Peralta y Lilliana Quesada.

Por su parte, la Dra. Natalia Campos, quien lo dirigió de 1989 a 1993, destacó el clima afable y de compromiso que encontró en el personal cuando asumió la dirección.

Al respecto citó el aporte que se dio en el área de la investigación etnográfica, lo cual produjo como resultado seis publicaciones. También el haber logrado una mayor vinculación con la acción social, la investigación y la docencia; la diversificación de temáticas de estudio, y la continuación del proyecto de pruebas nacionales, consolidado por el Dr. Esquivel.

La Dra. Lupita Chaves, quien se desempeñó como directora del INIE del 2001 al 2008, se refirió al plan estratégico elaborado para el quinquenio de 2003-2008, el cual fue fundamental para lograr las metas propuestas.

Entre los logros obtenidos en este período citó la publicación de un promedio de 5 libros y 26 artículos por año, el diseño del plan de estudios para la carrera de Tecnologías de la Educación de la Sede del Atlántico, el establecimiento de redes de colaboración con instituciones nacionales e internacionales, y un terreno en la Ciudad de Investigación para las nuevas instalaciones del Instituto.

La celebración de los treinta años del INIE concluirá con el II Congreso Internacional de Investigación Educativa: su incidencia en la realidad social, que se llevará a cabo del 1 al 3 de febrero del 2011.

[María Eugenia Fonseca Calvo](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

maria.fonsecacalvo@ucr.ac.cr